
在复旦大学研究生院毕业典礼致辞
中，著名作家王安忆对复旦的同学提出
三个嘱附，希望他们“不要尽想着有用”、

“不要过于追求效率”、“不要急于加入竞
争”。

这篇致辞以《教育的意义》为题于8月
5日在《东方早报》刊载，旋即在网络上引发
热议，掀起了一场关于教育的目标与意义、
大学生的价值与追求等议题的讨论。

与之同时，北大中文系教授陈平原的
新书《读书的“风景”：大学生活之春花秋
月》也在毕业季面世。

在这本明显以大学生为对象的文集
中，陈平原从“读书”、“大学”、“人文学”三
个角度切入，以平和而明晰的语言，与读者
讲述读书的心得与喜悦，探讨大学教育的
意义与得失，语气谆谆，心意切切。

与王安忆一样，陈平原号召学子多读
“无用”之书，警惕与远离主流价值观，养成
独立的趣味和广博的审美。有感于当今大
学教育的急功近利，陈平原重提，大学的目
标，“是培养有文化、善交流、注重精神生活
的读书人。”

本版采写/新京报记者 吴永熹

陈平原 广东潮州人，文学博士，北京大学中文系教授及
系主任、香港中文大学讲座教授。先后出版《中国小说叙
事模式的转变》、《千古文人侠客梦》、《中国散文小说史》等
影响甚巨的学术专著。与此同时，关注学术的流变与大学
教育的成败，著有《中国现代学术之建立》与《大学何为》
等。治学之余，撰写随笔，“借以关注现实人生，并保持心
境的洒脱与性情的温润。”
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陈平原 号召学子多读“无用”之书

新京报：如今我们到了一
个书籍很多的时代，像你书中
说的“书到用时方恨多”。在
这样一个时代，其实读书的方
法更重要了。

陈平原：在不同的时代，
有不同层次的经典。有两千
年的经典，有两百年的经典，
有五十年的经典；在我心目
中，能够在读书人的书架上
长期站立的，就算是经典。
换句话说，经典的定义及含
金量、在现实生活中的命运，
以及是否值得你我认真品

鉴，是有时代性的。
但不管怎么说，“好读

书”与“读好书”，二者应该
有一个结合。这就带出另
一个问题：什么是好书，什
么是坏书。林语堂说过，他
喜欢读极上流的书和极下
流的书。“极上流的书”好
说 ，那 就 是 我 们 常 说 的 经
典；“极下流的书”为什么也
值得阅读？不说超前的著
作被打压，即便沙里淘金，
也是一件很愉快的事。这
比整天背诵、引述名人警句

更值得夸耀。
在噪音铺天盖地的当代

社会，建立并坚持自己的阅
读趣味，是很难的。相信你
自己的立场、视野及趣味，不
受周围各种声音的诱惑，用
胡适的话说，即除了传统的

“富贵不能淫，贫贱不能移，
威武不能屈”之外，还得添上
一句“时髦不能动”。周围的
人都说好，都说“非读不可”，
都说不读就OUT了，你还能
坚守自己的趣味，这就很不
简单。

作为中国人，除了《论
语》、《诗经》等几十种经典
著作，你确实非读不可，不
读说不过去；其他的书，其
实都是两可的。只是请记
得一点，阅读可以消闲，但

“消闲”不一定是“阅读”。
越是时尚的东西，越容易过
时。假如这个时尚碰巧是
你 个 人 的 趣 味 ，那 我 不 反
对；如果不是的话，需要保
持一种警觉。读自己喜欢
的书，为自己而读书，这就
是我的基本立场。

为自己而读书

新京报：要怎样建立自
己的趣味和标准？

陈平原：在 我 的 新 书
《读书的“风景”》中，有一篇
《人文学的困境、魅力及出
路》，提及如何重建人文学
的自信，选择怎样的读书策
略，以及“尚友古人”的好
处。其中谈到金克木的经
历，他在北大图书馆当馆
员，认准几个著名教授，人
家来借书，他抄书单；人家
还书，他就跟着读。读得懂
读，读不懂也读。

几年下来，金先生也成
为一个眼界颇高的“学者”
了。还有就是林语堂的故
事。林语堂的中国文化底
子原本很薄，经周作人指
点，迷上了晚明文人袁宏
道，并以此为基点，左冲右
突，上挂下联，很快理出一
条属于自己的读书线索。
日后撰《四十自叙诗》，有这
么两句：“近来识得袁中郎，
喜从中来乱狂呼。”

不管是追随五百年前的
古人，还是结交现实生活中

的师友，找到你信任的读书
人，跟他/她们一起阅读、思
考，就可以事半功倍。跟什
么样的人打交道、交朋友、
谈读 书 ，会 决 定 你 的 视 野
和趣味。

新京报：对一个普通读
者来说，什么样的书是他最应
该读的？

陈平原：这很难说。阅
读最最基本的经典著作，
这上面已经说了。别的，
那 就 取 决 于 你 的 阅 读 目
标，是希望借此建立一种

公民立场，还是完善自家
的审美趣味；是祈求良好
的生活态度，还是促成专
深的研究方向，这都影响
你的阅读策略。

所以，很难说哪一本书
是一定、一定要读的。另
外，时代变化了，知识在更
新，阅读视野也在转移，上
一代人觉得必读不可的，下
一代人不见得这么认为。
除非是在大学讲专题课，否
则，我不敢、也不愿意给人
开书单。

找到你信任的读书人

新京报：你在书中提到
你很欣赏“爱美的”学问家，
即“业余”的学问家，为什么？

陈平原：晚清西学东渐
以后，我们整个教育制度都
变了，世人对于“学问”的想
象，也跟以前大不一样。过
去说，读书人应博学深思，

“一物不知，儒者之耻”。现
在呢，专业分工这么细，人家
问你什么问题，回答“不懂”，
这很自然，也很正常。好处

是大家都“术业有专攻”，任
何一个稀奇古怪的问题，都
能找到专家来解答。

可 作 为 具 体 的“ 读 书
人”，你一辈子就从事一个小
小的专业，就精神层面而言，
未免有点可惜。追求人的全
面发展，在高深的专业研究之
外，保持对于宇宙、对于人生
的广泛兴趣，这是一种值得欣
赏的生活态度。过分学科化
与专业化，导致知识之间的明

显隔阂、人们对世界理解的不
完整，以及日常生活和学术研
究之间的巨大鸿沟。这不是
一个理想的状态。

欣赏“爱美的”学问家，
就是主张专业之外的读书。
为专业而读书，这不必你强
调，任何一个接受过学院训
练的人都会这么做。缺的是
专业以外的阅读。是的，从
专业角度，天文我不懂，地理
我不懂，考古我不懂，宗教我

也不懂，可我有兴趣，会阅读
我 能 找 到 感 兴 趣 的 相 关
书籍。

不满于封闭的专业小圈
子，穿越各种学科的边界，不
是希望从事“跨学科研究”，
而纯粹是出于求知的欲望。
前者如今成了另一门“学
问”，而我想说的是个人的

“修养”，一种无关学位与学
历，不能拿来评职称、报课题
的“阅读的乐趣”。

寻觅阅读的乐趣

新京报：在今天学科分
工化越来越细的条件下，尤
其是你读到博士，以学术为
业，好像路确实越走越窄。
这好像是一种普遍的困境，
很难打破。

陈平原：是困境，但不
是不能打破。看老一辈学
者的学养及趣味，就不是这
个样子，那是他们小时候所
受的教育决定的。走到今
天这一步，跟最近二十年中
国 的 教 育 体 制 有 密 切 关
系。中学文理分科，大学突
出实用性，人文学日渐边缘
化，这决定了一代人的学养
及趣味。

人家问我，关于“读书”
有什么建议，我常回答“读

文学书”。为什么？因为
“文学”没用。在一个以赚
钱为第一要务的时代，连大
学教授都以赚钱多少来决
定认不认自己的学生，你还
能说什么？如何赚大钱，不
归人文学者教；编写“商战
手册”或“股市指南”，那也
不是大学教授的责任。我
们能做的，是培养有文化、
善交流、注重精神生活的读
书人。

作为中文系教授，我谈
《人文学的困境、魅力及出
路》，或者撰写《“学堂不得废
弃中国文辞”——关于重建

“大一国文”的思考》（2012
年 5 月 9 日《中华读书报》），
很容易被嘲笑为“自我保

护”。可母语教育的滑落、人
文修养的缺失，长远看，危及
一个民族的整体素质，是个
迫在眉睫的大问题。民众追
求看得见摸得着的“实际利
益”，这完全可以理解；可本
该成为“精神圣地”、“指路明
灯”的大学，也都变得如此急
功近利，不能原谅。

新京报：你更提倡博雅
而非专深，这是不是你认为
中国大学不应盲目学习国外
大学的原因？

陈平原：不对，今天中国
大学的教学理念及课程设计
等，之所以过分实用化，并不
是学习欧美一流大学的结
果。人家不管是综合大学还
是文理学院，都注重博雅课

程，要求大学生对人类、对历
史、对艺术、对人生有比较好
的了解，然后才进入专业研
究。我们过早地专业化，小
小年纪，就划了一条红线，把
很多知识排除在外，并贴上
标签，注明“这不归我管”。
这样的教育是有问题的。从
制度上说，除了中学的文理
分科，再就是大学的专业及
课程设置过分侧重技术性知
识 ，美 其 名 曰“ 与 市 场 对
接”。我再三提醒，“职业培
训”不是大学的宗旨，大学的
主要任务是培养学生的修
养、眼界、趣味。当然，如果
你认定，我们的“大学”本来
就应该是“职业培训学校”，
那我没得说。

构建丰盈的精神生活


